



Département Relation
Comités provinciaux – Conseil d'Administration

PV n°2 – Réunion du 21 janvier 2025
Clos Velaine à Jambes

1. Accueil des participants

Fabrice Appels, président du département ouvre la séance à 19h en présentant ses vœux et en souhaitant une année constructive et positive. Il remercie toutes les provinces d'être présentes. Présents :

- Pour le CDA : Philippe Aigret, Fabrice Appels, Jean-Pierre Delchef, Marie-Thérèse Joliet, Catherine Nicolas et José Nivarlet.
- Le Directeur général : Pierre Thomas
- Pour les Comités provinciaux : Philippe Bolssens (**Hainaut**), Luc Henin (**Luxembourg**), Jean-Louis Jacobs (**Namur**), José Lauwerys (Na), Olivier Monsieur (**Bruxelles Brabant wallon**), Christophe Notelaers (Ha), Aline Pallen (**Liège**), Benjamin Riga (Lg), Débora Romeyns (BBw)
- Olivier Pierre (Secrétaire),

Excusés :

- Pour les Comité provinciaux : Jean-Marie Fivet (Lu) et Paul Groos (Lu)

2. Approbation du PV de la réunion du 31/10/2024

Le PV est approuvé à l'unanimité.

3. Rapport de l'assemblée générale du 29 novembre 2024

3.1. Principales décisions de l'assemblée générale

Jean-Pierre Delchef : l'Assemblée générale du 29 novembre 2024 est une assemblée technique avec un ordre du jour limité. Le budget 2025 est approuvé. Nous et vous travaillerons avec un cadre connu.

Le Tableau des Taxes et Amendes a été indexé au 1^{er} janvier. L'indemnité kilométrique pour les organes fédéraux passe à 40 centimes comme pour les arbitres.

Jean-Pierre Delchef se félicite de l'arrivée de nouveaux clubs : deux Brabançons et un Liégeois.

3.2. Question d'un parlementaire suite à la dernière AG et Proposition d'uniformiser les dates pour accepter les modifications au calendrier.

« Les mutations ayant lieu du 1er au 31 mai, ne pourrait-on pas uniformiser les dates limites d'inscriptions aux championnats provinciaux et régionaux au 1er juin par exemple ? Les équipes sont en effet alors normalement définitivement constituées »

Marie-Thérèse Joliet : si les inscriptions se clôturent le premier juin, les calendriers régionaux ne seront disponibles qu'en juillet. Elle souhaite maintenir les inscriptions au 5 mai pour les seniors et au 15 mai pour les jeunes. Elle propose que la fin de la gratuité des demandes de modification soit une date commune.

Lg : la date d'inscription doit être plus tôt pour assurer les montées supplémentaires. Certains clubs attendent la dernière minute pour s'inscrire. La limite de la gratuité doit être libre afin qu'elle ne tombe pas dans les voyages à l'étranger.

BBw : le calendrier provincial sort vers le 11 juin et les modifications sont gratuites jusqu'au 11 août. Retarder l'inscription va retarder toute la suite.

Marie-Thérèse Joliet : on ne retarde pas les inscriptions.

Lu : nous nous adapterons. Nous accordons également la gratuité à la parution des calendriers régionaux du second tour. Le report fera boule de neige.

Ha : Traditionnellement, la clôture des inscriptions est le 15 mai en senior et le 31 mai en jeune. La grille est reçue début juin. Les calendriers sortent la troisième semaine de juin. La gratuité des modifications dure trois à quatre semaines. Pendant la gratuité, les demandes de modifications arrivent sans arrêt. Le Ha est pour le maintien au système actuel.

Lg ne comprend pas la question posée car il y a toujours des désinscriptions. La gratuité liégeoise sera autour du 21 juillet.

Na : Pour les inscriptions au 15 mai avec des grilles idéalement avant fin mai et le partage du calendrier entre le 10 et le 15 juin. Avoir les inscriptions avant l'assemblée provinciale permet de solutionner les problèmes avec tous les clubs présents.

Fabrice Appels : pourrions-nous fixer la période de gratuité à quatre semaines ?

BBw : Pourquoi uniformiser ? Il y a des juilletistes et des aoûtistes.

Le CDA a promis de répondre à la question du parlementaire en Assemblée générale et préconise le statut quo.

Lg : La réponse doit expliquer que ce n'est pas pour embêter les parlementaires.

Fabrice Appels : il y a aussi la cascade des niveaux : national, régional et provincial.

4. Compétitions 2024 – 2025

4.1. Arbitrage

4.1.1. État des lieux de l'arbitrage

Lg : la situation s'empire. Cette semaine, seize matchs sont remis en senior. C'est la catastrophe et nous n'avons eu aucune inscription à la formation de janvier.

Lecture de la lettre écrite par la CFA liégeoise qui détaille des griefs à l'encontre de la formation en ligne, notamment testée par un arbitre chevronné. Elle détaille les défauts qu'une formation complète en présentiel évite. Elle relativise les chiffres d'inscription communiqué par l'AWBB par l'arrivée effective de nouveaux arbitres compétents et disponibles.

En même temps, cela fait 20 ans que le nombre d'arbitres diminue constamment.

Lg poursuit : Certains arbitres sifflent trop et les quatrièmes et cinquièmes matchs d'un arbitre sur sa journée sont sifflés n'importe comment. Les clubs râlent. Certains matchs s'arrêtent.

Cela engendre trop de rapports judiciaires.

Fabrice Appels : le contenu de la lettre est hors de propos et sera transmis au Département arbitrage.

Philippe Aigret : c'est une entreprise de démolition qui n'est pas correcte factuellement.

Les méthodes de la CFA liégeoise ne semblent pas être efficaces au vu de l'évolution quantitative et qualitative de l'effectif tel qu'énoncé par le président de CP lui-même.

C'est elle qui est réticente et ne veut pas avancer dans le projet.

Il y a effectivement des améliorations à apporter à la nouvelle formation hybride. Certes le projet comporte des failles dont certaines ont été déjà identifiées et feront l'objet d'une correction pour le futur.

La CFA a également tardé à communiquer la date de la séance en présentiel. Le 6 janvier était une mauvaise date trop proche des fêtes et cela s'est répercuté sur les absences à la formation.

BBw : la liste des matchs remis a été communiquée à Fabrice Appels. Il manque des arbitres et de la disponibilité. Il y a aussi le vieillissement des arbitres.

En BBw, la formation en ligne est un succès avec 29 nouveaux arbitres.

BBw veut connaître la position du CDA par rapport au fait que des matchs P3 et P4 se jouent sans arbitre. Il a déjà reçu un refus tranché du CDA.

Fabrice Appels : cette situation sera à l'ordre du jour de la prochaine réunion du CDA, le 28 janvier.

Lg : cette situation a déjà eu lieu la saison passée. Les arbitres absents ne se déconvoquent pas et les clubs acceptent de jouer pour ne pas remettre le match.

Philippe Aigret : il y a une amende prévue pour absence de l'arbitre.

Fabrice Appels : les clubs peuvent également communiquer les absences d'arbitre.

Lu : Il y a 100 arbitres dit actifs, mais la CFA ne convoque que ceux qui veulent travailler. Au Lu, c'est le troisième week-end sans remise. La formation en ligne est un succès. Elle est complétée par des activités entre arbitres.

Ha : c'est l'éclaircie au milieu du brouillard. Pas de match remis en senior depuis le début de la saison. Quelques matchs jeunes se jouent sans arbitre. La session de formation d'octobre à Quaregnon est un succès et a apporté 30 nouveaux arbitres. Une vingtaine est convoquée régulièrement. Les nouveaux sont en duo avec un arbitre qui a de la bouteille. Il y a toujours des pertes mais 20 sur 30 est un bon pourcentage. Tout ne va pas bien mais cela tient la route.

Na : trois ou quatre matchs remis depuis le début de la saison. En jeune, il y a eu 3 matchs sans arbitres. Les nouveaux ne sifflent pas seuls. Ils sont épaulés par des chevronnés. Les convocateurs ont de bonnes idées pour encadrer les nouveaux. Le problème est de trouver suffisamment de formateurs pour encadrer les effectifs de nouveaux arbitres.

Lg : 30 à 40 % des matchs jeunes sont joués sans arbitre et cela depuis au moins 20 ans.

Philippe Aigret : Les CFA doivent évidemment s'adapter aux nouveaux types de formation. À l'époque où nous vivons, il n'est plus possible de bloquer plusieurs soirées en présentiel. La séance pratique doit être améliorée. Cette formation est encore en évolution. Un bon encadrement des provinces est un complément indispensable à la réussite. Renvoyer des arbitres poursuivre leur formation dans leurs clubs est la garantie qu'ils ne reviendront pas.

4.1.2. Frais de déplacement des arbitres et bénévoles.

Fabrice Appels : Quid des défraiements en agglomération ? Le CDA a décidé de maintenir la situation actuelle jusqu'à la fin de la saison.

Jean-Pierre Delchef verra ce qu'il se passe avec la proposition lors de la prochaine assemblée générale.

Lg : il faut tenir compte des trajets aller-retour en bus. Il y a 25 clubs dans l'agglomération liégeoise. L'arbitre qui va du club A au club B prend 2x9.6€.

BBw : 5KM Aller-Retour c'est 6 € en transport en commun.

Lg : les arbitres qui vont en bus sifflent peu de match sur une journée.

Na : Si deux clubs jouent dans la même salle, les frais sont partagés.

Ha : Très peu de bus. Il y en avait qu'un sur Charleroi.

BBw soulève la problématique du stationnement payant.

Fabrice Appels : tout change en fonction de la situation des parkings payants : 7/7, que la semaine...

Lu : Il y a peu d'agglomération. Les parents conduisent leurs enfants arbitres. Il n'y a pas de salle avec un parking payant.

Ha : les frais agglo/hors agglo, c'est du 50-50. En jeune, les arbitres ne vont jamais très loin surtout s'ils restent sur Charleroi ou Mons. Il n'y a pas de salle avec parking payant.

Philippe Aigret : après consultation des présidents de CFA, la méthode de calcul des frais de déplacement est identique dans chaque province.

Les CFA peuvent minimiser les déplacements et éviter des risques de route mais pas au détriment du sportif. Trop d'accointances, trop dans la même salle même si c'est attractif pour l'arbitre, ce n'est pas bon. Les matchs à enjeu demandent de la rotation.

Lg demande le pré-encodage des frais sur la feuille de match.

4.2. Gestion des compétitions

4.2.1. Calendrier des activités 24 - 25

4.2.1.1. Grandes activités des Provinces

Na : Fête du Mini-Basket : 18 mai, Super-coups et remise du Fair-Play : 24 mai.

Lu : Le site à une fenêtre qui reprend toutes les activités même si la date n'est pas encore connue.

4.2.1.2. Finales des coupes provinciales

BBw : 5 et 6 avril à Uccle Europe, avenue de Fré.

Ha : 15 et 16 mars à Colfontaine, espace Magnum. 1^{er} mai, finale 3x3 à la Garenne des CEP Ladies.

Lg : 15 et 16 mars au Country Hall

Lu : 15 mars, les jeunes à Libramont, 16 mars les jeunes à Saint-Hubert et 29 mars les seniors à Libramont, 24 mai finale 3x3, lieu indéfini.

Na : 5 et 6 avril au Hall Octave Henry.

4.2.1.3. Autres activités

Jean-Pierre Delchef : les 5 et 6 avril se déroule l'action Trait rouge en collaboration avec l'Adeps et le Foot qui vise la lutte contre la violence sur et autour des terrains. Un maximum de sportifs devra avoir du maquillage. Cette action est soutenue par la RTBF et les télévisions locales.

5. Gestion de l'AWBB

5.1. Présentation de la fonction du directeur général de l'AWBB en lien avec les comités provinciaux

Fabrice Appels : tout le monde est au courant de la nouvelle fonction et de la nomination du Directeur général.

Pierre Thomas : l'idée du CDA était d'avoir toujours une personne présente à l'AWBB pour la gestion administrative et de comptabilité. Le Trésorier général garde les bilans et la stratégie financière. Le Secrétaire général la stratégie administrative.

Le DG rédige les PV et assure la gestion quotidienne, celle du personnel. Même si l'AWBB a beaucoup de subsides et l'argent des clubs, elle a besoin d'un développement commercial.

Jean-Pierre Delchef : c'est un point d'ancrage, un contact, une présence au quotidien pour une action pérenne. Nous étions la dernière grande fédération sans DG.

5.2. Entrée en vigueur du nouveau règlement financier à partir du 01/01/2025

Fabrice Appels : À la demande du Département arbitrage, le défraiement du tutorat des arbitres uniformisé est fixé à 10€

5.3. Relation CP-CDA : Information sur les débats du CDA concernant les compétitions « Têtes brûlées »

Fabrice Appels : deux provinces ont des têtes brûlées, le Lu et BBw. Dans ces deux provinces, les noyaux jeunes sont interchangeables indéfiniment. Néanmoins, cinq joueurs par équipe sont fixes. Ce sont les têtes brûlées. Elles engendrent un double problème. Le PF18 est calculé sur le nombre d'équipe qui terminent la compétition. Les têtes brûlées permettent d'aligner une équipe supplémentaire avec les noyaux de deux autres équipes. Ce nombre d'équipes influence également le PA32 qui détermine la représentativité des parlementaires aux assemblées générales. Le CDA souhaite l'avis des provinces avant de s'y pencher dessus. Le CDA ne veut pas la suppression des têtes brûlées mais veut une adaptation. Le BBw pourrait arrêter les têtes brûlées si la proposition du PC53 pour les jeune aboutit qui est dans le point 8.

6. Organisation des assemblées provinciales 2024

6.1. Calendrier des assemblées provinciales

BBw : 27 mai 19h30 à Nivelles

Ha : 24 mai 10h à Soignies

Lg : 27 mai 19h30 à Modave

Lu : 30 mai 19h à Neufchâteau

Na : 23 mai 19h30 à Gembloux

6.2. Rétroplanning de l'organisation des assemblées provinciales

Fabrice Appels va envoyer un courrier en février qui détaille l'organisation, l'ordre du jour et la représentation des votes. Ces détails permettront une uniformisation dans toutes les provinces. Trois semaines avant, les provinces enverront les documents au CDA pour être publiés 15 jours avant l'Assemblée provinciale.

Na : pour un gain de temps de préparation, le nouvel ordre du jour doit être celui de la saison passée.

6.3. Mise à l'honneur des membres fédéraux

Fabrice Appels attend également les mises à l'honneur.

Jean-Pierre Delchef : la date limite pour les mises à l'honneur permettra une commande groupée.

7. Préparation de l'assemblée générale du 29 mars 2025

7.1. Calendrier des compétitions 2025-2026

Marie-Thérèse Joliet a reçu les dates du national. Avec son équipe, elle prépare la prochaine grille au niveau des compétitions.

7.2. Propositions des modifications statutaires par les comités provinciaux

Jean-Pierre Delchef : le PC4 où l'arbitre de club doit être corrélé avec les rencontres du mini-basket. Le PC33 pour les conséquences d'un match arrêté pour bris de panneau. Un travail préparatoire aura lieu pour l'uniformisation des âges : parfois 18 ou 21 ans, au premier janvier ou au premier juillet...

7.3. Présentation des propositions de modifications statutaires du CDA ayant un impact sur l'action des comités provinciaux

Jean-Pierre Delchef : les PF12 et les PM9 pour les Comités provinciaux. Les modalités des compétences dans le calendrier.

8. Divers

8.1. Lg : Impossibilité ou irréalisable des séries de 12 à Liège (créer 9 à 10 séries de P4)

Fabrice Appels : l'intention est, au plutôt, pour la saison 2026-2027 de passer à des séries de maximum de 12 équipes. Actuellement, tous les week-ends sont pleins même pendant les congés scolaires. Les clubs, sans dates libres complémentaires, ne savent plus organiser de tournoi, du 3x3 ou des challenges. Les séries à 12 renforceront l'intérêt du championnat.

Lg : Le CP n'est pas très chaud. Il y a déjà 6 séries en P4. Il ne sera pas possible de passer à 10 ou 11 séries P4. Le passage à 12 sera décidé par les clubs en assemblée provinciale. La rotation dans le montant P1 prioritaire pénalise Liège. Le second montant libère des places. Liège suivra l'avis de ses clubs.

Na : avec autant de séries P4, il faudrait créer des P5.

Lg : des P5 amèneraient le mécontentement des clubs. Les justifications pour le passage de 14 à 12 le sont pour des activités extérieures au championnat. C'est « cul cul la praline ». Le 3x3 est une activité minoritaire qui n'intéresse pas. Le but premier d'une fédération est le championnat. Le réduire pour des activités extra n'est pas acceptable. Le CP prendra le pouls des clubs et leur exposera les conséquences. Ce sont les petits clubs qui vont payer les pots cassés. Cette réforme est injuste pour eux. Quid des équipes qui se battent tous les ans pour terminer onzième ou douzième pour éviter la relégation. Liège est complètement contre et les raisons sont ridicules.

Fabrice Appels : le CDA prend l'avis des provinces.

Pierre Thomas : la raison principale est la réforme du calendrier scolaire. Les activités complémentaires pourraient avoir lieu pendant les vacances.

Lg : on ne joue pas le week-end du milieu des vacances. Toutes les remises se jouent en semaine.

Jean-Pierre Delchef demande à Liège de moduler ses propos et de les développer. Le CDA a le devoir de développer toutes les compétitions pour qu'elles soient dynamiques. L'Adeps demande des activités en 3x3, sport olympique.

Jean-Pierre Delchef demande à Liège de coucher sur papier les conséquences sur la recomposition avec des séries de douze. Lors de la dernière réunion, il y avait l'unanimité favorable au passage à des séries de 12. Liège était absente.

Lg : Changer les statuts pour faire passer ses idées, c'est du Trump.

Fabrice Appels a pris note des arguments liégeois et souhaite entendre les nouveaux

commentaires des autres provinces.

Ha : il est évident que le passage à des séries de 12 oblige à étudier la structure pyramidale afin qu'elle tienne la route avec une division inférieure supplémentaire. Si cela se lance pour 2026-2027, les premières informations doivent sortir pour le premier mai.

Lu : les séries de 12, ce sont X rencontres en moins favorables à l'arbitrage.

Na : la question ne se pose pas, votées à l'unanimité lors de l'assemblée provinciale 2024, les séries passent à 12 dès 2025-2026.

8.2.Lg : Possibilité de reprendre un match arrêté ultérieurement pour des circonstances exceptionnelles sans devoir tout le rejouer (cela est plus juste pour toutes les équipes).

Lg souhaite reprendre un match où il a été arrêté. Arrêté en début de Q3, il ne faut recommencer à zéro comme au football. La poursuite dans les mêmes conditions est plus juste. Il est injuste que certains matchs rejoués le sont avec d'autres joueurs.

Na : C'est impossible de rejouer avec exactement les mêmes joueurs. On rejoue le match.

Ha : il y a autant de points négatifs pour recommencer ou reprendre.

Lg : on laisse le Conseil judiciaire décider ou pas de poursuivre le match.

Ha : plusieurs cas d'arrêt pour blessure grave où les coéquipiers étaient choqués et leur état psychologique ne permettait pas de poursuivre ont été soumis au CDA pour que le résultat soit acquis. En senior, rejouer est la moins mauvaise solution.

Lu : comment choisir entre la peste et le choléra.

BBw a fait rejouer un match pour 1 minute et 52 secondes et peut entendre d'une oreille la solution liégeoise.

8.3.Lu : Financement des CP

Lu : Quid du surplus ?

Pierre Thomas : les subsides non pris ne vont pas dans la cagnotte. La contribution provinciale est gardée.

8.4 Photos licences : disposer de photos correctes

Fabrice Appels : il y a un petit souci dans la mise à jour des photos dans la base de données.

Pierre Thomas : il y a un projet en cours pour récupérer les données de la carte d'identité. Il règlera également les doublons.

8.5 Certificats médicaux : passer à l'obligation du CM informatisé via plateforme.

Lu demande que le téléversement du certificat médical sur la plateforme soit obligatoire.

Jean-Pierre Delchef : le CDA, par la voix de la Commission informatique, l'avait proposée.

La proposition a été black boulée par l'Assemblée générale. Le dossier du certificat médical est chez la Ministre. Elle prépare un décret où cela serait de la responsabilité du sportif. Donc, à terme, il n'y aurait plus de certificat médical.

8.6. PC 53 en jeunes (BBw, Ha et Na)

Fabrice Appels : il y a deux idées sur la table. Un PC53 allégé pour passer de B en A en provincial ou un PC53 senior reproduit en jeune.

Ha : l'idée est proche de celle du BBw mais concerne le PC89. Certains clubs envoient déjà

des listes quand ils alignent deux équipes provinciales de la même catégorie. Mais l'idée est de permettre comme pour le passage du provincial au régional, qui est définitif au troisième alignement, de permettre le passage entre équipes provinciales. Un club a trois équipes. La première est une régionale, la A. Les deux autres sont provinciales, les B et C. Un joueur inscrit en équipe C qui progresse très bien ne peut actuellement n'aller qu'en A. Il a peut-être le niveau des B qui lui est interdit. L'idée est de permettre un passage de C vers B entre deux équipes provinciales.

BBW : c'est une nette avancée. Trois matches n'est-ce pas un peu peu ?

Lu fige les joueurs qui ne peuvent pas bouger d'équipe, les têtes brûlées, et les autres sont libres de changer d'équipes.

Ha : notre proposition n'impacte pas le nombre d'équipe quand le passage est définitif.

Lu : avec les têtes brûlées, il est pratiquement impossible d'avoir des équipes supplémentaires.

Fabrice Appels : Est-ce que le BBW garde ses têtes brûlées avec la proposition hennuyère.

BBW : Non ! Les clubs formateurs veulent faire monter leurs bons joueurs.

Fabrice Appels : les provinces sont d'accord pour soumettre un texte.

Lu : quand les listes des têtes brûlées n'est pas communiquée, c'est le CP qui choisit les joueurs figés. Rares sont les clubs qui ne communiquent pas leurs listes.

Marie-Thérèse Joliet : les clubs doivent fournir les listes Gold et Silver. Trois changements sont possible entre les deux tours. Certains joueurs peuvent descendre.

Fabrice Appels signale qu'une proposition de PC 53 sera proposée par le CDA pour la prochaine AG.

8.7. Divers du CDA

Catherine Nicolas : la finale du Challenge U12 aura lieu le 13 avril.

José Nivarlet : la première JRJ a eu lieu en BBW. Elle a été bien organisée sauf pour les tables du midi à Waterloo. Il félicite Virginie Bouvry, responsable CTJ BBW, pour sa première organisation.

Na : les joueurs ne doivent pas manger sur leurs bancs de match.

BBW : cela faisait dix ans que nous ne l'avions pas organisé.

José Nivarlet : la seconde JRJ a lieu le 30 mars à Jumet.

Philippe Aigret : Renzo Mosciatti est actuellement indisponible pour les convocations régionales. C'est Yves Joris qui assume l'intérim.

9. Clôture

Fabrice Appels remercie pour toutes ces discussions constructives.

Jean-Pierre Delchef : la prochaine réunion du CDA a lieu le 28 janvier. Des idées sont ressorties de cette réunion, où nous avons pas mal travaillé. Une réunion calendrier pour une première approche est programmée prochainement.

Jean-Pierre Delchef demande aux Liégeois le détail des divers points.

Le Département Relation CP-CDA a plus de 20 ans. Il nous permet de faire évoluer notre sport favori grâce à sa mission l'écoute et la prise de contact

Fabrice Appels, président du Département Relation CP-CDA, clôture la réunion à 21h25.

Olivier Pierre, secrétaire du Département CP-CDA.

Fabrice Appels, président du Département CP-CDA